

progrès marquants accomplis dans les derniers temps, plusieurs de ces causes continuent à subsister, bien qu'à un degré plus faible que précédemment.

A ces causes plus ou moins passagères, et en tout cas remédiables, viennent encore se joindre d'autres motifs plus sérieux de l'existence de l'industrie domestique. On doit citer parmi ces causes, comme étant la plus essentielle, la durée si rapide des travaux champêtres dans les gouvernements du nord et du centre de la Russie; les longs intervalles de loisir que ces travaux laissent à la population rurale, pendant les mois d'automne et d'hiver, peuvent être consacrés par elle à différentes occupations industrielles et lui permettent de livrer les produits de son travail à des prix très-réduits. Les habitants des campagnes sont d'autant plus obligés de se vouer dans leurs moments de liberté à de semblables occupations, que les lots de terre qui leur sont dévolus ne sont pas toujours suffisants pour nourrir une famille plus ou moins nombreuse, et pour acquitter tous les impôts et redevances dont ils sont chargés. Or il est évident que moins le sol est productif et fertile, et plus l'industrie est appelée à combler le déficit que laisse l'exploitation rurale. Dans tous les cas, l'industrie domestique des campagnes n'est presque toujours que le complément nécessaire de l'exploitation de la terre; elle devient même une nécessité rigoureuse dans les localités dont le sol est peu productif, — et au contraire un passe-temps d'hiver ou un moyen de subvenir aux besoins tout à fait locaux de la population elle-même, dans celles qui jouissent de conditions naturelles plus favorables.

Telles sont les raisons pour lesquelles l'industrie domestique est très-développée dans les gouvernements de Moscou, Vladimir, Yaroslaw, Kostroma, Nijni-Novgorod, Vologda, Toula, Kalouga, Tver, Novgorod, et, par contre, très-insignifiante dans les gouvernements agricoles par excellence, jouissant d'un climat et d'un sol favorables à la production des céréales et d'autres plantes, tels que ceux de Kiew, Volhynie, Podolie, Poltava, Kharkow, Koursk, Simbirsk, Samara, Orenbourg, etc.

L'abondance des matières premières brutes, telles que le lin, le chanvre, la laine, le coton, le fer, le bois, le cuir, la terre glaise, etc., grâce à la richesse naturelle de la localité, ou aux voies de communication existantes et à la proximité de marchés plus ou moins grands, comme les foires de Nijni-Novgorod et autres, — telle est la troisième cause de l'existence et du grand développement de l'industrie domestique en Russie.

Ainsi que nous l'avons déjà dit, la plupart des industries domestiques sont exercées en Russie par la population rurale et ne forment que le